

“Pasamos de 4% del presupuesto para áreas rurales a casi 20%”

HACIENDA. EL VICEMINISTRO DE AGUA Y SANEAMIENTO BÁSICO, JOSÉ LUIS ACERO, DUO QUE LOGRARON ASIGNACIONES RÉCORD EN 2021, CON UN PRESUPUESTO DE \$1,3 BILLONES, Y DE \$1 BILLÓN EN 2022

BOGOTÁ
Uno de los grandes retos en materia de servicios públicos es la cobertura del acueducto, particularmente en zonas como La Guajira o áreas rurales. En primer lugar, se trata de zonas alejadas, que requieren una mayor inversión y cuyo impacto suele ser para un menor grupo que para las ciudades.

José Luis Acero, viceministro de Agua y Saneamiento Básico, explicó que durante este Gobierno se alcanzaron cifras récord de presupuesto, y que dichas inversiones han impactado a 12 millones de personas.

Usted está al frente de este viceministerio hace casi cuatro años. ¿Cómo ha sido y qué le ha permitido esta permanencia?

Desde el punto de vista de la ejecución es sumamente importante tener continuidad de los equipos para asegurar el cumplimiento de metas. Cuando llegamos a la cartera había cerca de cinco millones de personas sin acceso a agua potable. Este sector se mide con tres indicadores: acceso a agua, la continuidad del servicio y la calidad. Todas las políticas se centran en esos tres factores. También se suma saneamiento, es decir, alcantarillado, tratamiento de aguas residuales y el sector de aseo que tiene un impacto enorme sobre la vida diaria. Hay un tema a futuro muy importante que es cómo manejar los residuos sólidos. El principal reto se mide en las personas con acceso a agua potable; la meta era llegar a 3,6 millones de personas sin este servicio y ya la cumplimos.

Tienen más de 500 proyectos andando para lograr estas cifras. ¿Cuál es su presupuesto y cómo avanza su ejecución?

A pesar de ser importante, el viceministerio de Vivienda opaca un poco al de Agua. Eso ha derivado en que haya una baja asignación presupuestal, que en promedio es de \$400.000 millones en inversión. Logramos en 2021 y 2022 asignaciones récord. El año pasado gestionamos más de \$1,3 billones y en 2022 \$1 billón. Esa es la senda de gasto para asegurarnos que rompemos esas brechas. En las ciudades estamos en 98% y en áreas rurales cerca de 70%. Hemos estimado que para cerrar esas brechas se necesitan asignaciones cercanas a \$1 billón para lograr la meta de universa-



José Luis Acero, viceministro de Agua y Saneamiento Básico, explicó los avances que ha habido en el trabajo de potabilización en Providencia, donde asegura que ha habido disponibilidad del servicio.



Natasha Avendaño
Superintendente de Servicios Públicos

“Acordamos el desarrollo de mesas de trabajo conjuntas para establecer acciones que fortalezcan la prestación de los servicios públicos de acueducto y alcantarillado en el país”.



Escanee para ver el Inside LR completo con José Luis Acero, viceministro de Agua y Saneamiento.

70%

ES LA META DE COBERTURA QUE TIENE ESTABLECIDO EL VICEMINISTERIO EN LA GUAJIRA A CIERRE DE ESTE GOBIERNO.

lización de servicios públicos a 2030. Hemos gestionado cerca de 890 proyectos de diferentes escalas. Vamos a terminar al cierre de agosto 350 proyectos, que afectaron a cerca de 12 millones de personas, es decir, casi un cuarto de la población.

¿Cómo se divide la asignación presupuestal entre las zonas urbanas y rurales?

Como son los alcaldes los que priorizan sus necesidades, el Gobierno no tiene ese control. Gracias a la acción proactiva en hacer que se prioricen este tipo de proyectos logramos pasar de 4% del presupuesto que se asignaba a áreas rurales a casi 20%. Tratamos de acercarnos a la realidad de estructura poblacional del país que es que 80% vive en la ciudad y 20% en el campo.

Otro de los temas es la continuidad y calidad del servicio. ¿Cómo se ha avanzado?

EL PERFIL

Es ingeniero industrial de la Universidad de los Andes, donde realizó una maestría en Economía. Además, cuenta con una maestría en Administración Pública de la Universidad de Colombia. Fue consultor en desarrollo urbano del Banco Mundial, asistente de investigación en la Universidad de Colombia y se desempeñó como coordinador de Operaciones de la Oficina para América Latina y el Caribe del Centro de Desarrollo Regional de Naciones Unidas. Se ha desempeñado como viceministro desde que inició el Gobierno de Iván Duque, en agosto del 2018.



Otro de sus proyectos es Agua al Barrio que ganó un premio de las Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos. ¿Qué avances tiene?

Ya se han beneficiado cerca de 100.000 personas en barrios en proceso de formalización.

Con eso aseguramos que las personas que estaban conectadas de manera ilegal puedan tener una buena calidad.

Para hacer seguimiento al avance de obras en Providencia, ¿qué ha pasado con los proyectos de potabilización?

Podemos decir que hubo agua desde el tercer día de que pasó el huracán y no ha habido un día sin que tenga disponibilidad de agua potable. Esto es un esfuerzo enorme entre varias entidades para coordinar las acciones. Hoy en día hay dos plantas desalinizadoras abasteciendo a la población, se hizo el dragado del embalse para asegurar mayor disposición para el futuro.

Se vienen en poco más de 60 días el cambio de Gobierno, ¿qué retos deja para la siguiente persona que llegue al cargo?

El país tiene que ser capaz de proyectar a este sector como uno estratégico para su desarrollo, que entienda que el agua va a ser determinante en la incidencia territorial y global. En las próximas décadas se vienen los mercados del agua, que ya existen en algunos países. Somos parte del oligopolio mundial de agua, con lo que deberíamos ser capaces de tener incidencia sobre el producto. Lo que hagamos en materia de tener un sector fuerte que preste un servicio para todos, nos va a permitir ser relevantes y proyectar a Colombia como una potencia en agua.

DANIELA MORALES SOLER
dmorales@larepublica.com.co



Colobrensa

Ecopetrol, liderada por Felipe Bayón, asegura que tiene unas finanzas sólidas.

Estado y Ecopetrol presentaron plan para cubrir el déficit financiero del Fepec

BOGOTÁ

El Gobierno Nacional anunció, a través del Ministerio de Hacienda y Crédito Público, en compañía de Ecopetrol, un esquema para cubrir el déficit del Fondo de Estabilización de Precios de Combustibles, Fpec, de este año, cuyo valor a marzo asciende a \$14,1 billones.

El plan anunciado por el Estado para cubrir el saldo contempla, en primer lugar, aportes de la Nación de \$8 billones, de los cuales \$7,3 billones serán recursos de caja y \$675.000 millones de dividendos de los resultados de Ecopetrol de 2021 que le corresponden al Gobierno.

“Propuesta de liberación de una parte de la reserva ocasional que se constituyó en dicha Asamblea y que sería distribuida como dividendo extraordinario a los accionistas. Así, serían distribuidos \$168 por acción como dividendo extraordinario, que equivalen a cerca de \$6,9 billones en total”, añadió Ecopetrol.

Del monto señalado anteriormente, \$6,1 billones de la Nación serán destinados para cubrir el saldo restante del Fondo, mientras que \$795.000 millones serán dirigidos a más de \$250.000 accionistas minoritarios. Tras esta distribución, la reserva ocasional de Ecopetrol será de \$2 billones. La propuesta será presentada ante la Asamblea Extraordinaria de Accionistas de la petrolera el próximo 17 de junio.

Ecopetrol, presidida por Felipe Bayón, añadió que su situación financiera “es sólida” al alcanzar utilidades de \$6,6 billones en el primer trimestre, las más altas para este periodo en la historia de la empresa.

“El esquema acordado fortalece la liquidez del Grupo Ecopetrol y su capacidad de ejecutar el ambicioso plan de inversiones anunciado para 2022 y los próximos años, así como la estrategia a 2040”, aseguró la petrolera estatal el día de ayer.

CRISTIAN ACOSTA ARGOTE
cacosta@larepublica.com.co